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上海新闻

今年春节长假一过，就是春季

学期的开学日。很多学校的初三年

级刚经历中考一模考，开学后很快

又要进行二模考。正在紧张复习迎

考的同学们，最近却在为一件事忧

心——中考语文会不会增加难度。

因为，有教育界人士正式提议延长

语文考试时间。此举会不会是在为

增加试卷容量和提高难度系数埋下

“伏笔”？

提议上海中考语文应当增加考

试时间的理由，一是上海的语文卷

面分值高达150分，在全国属于最

高一档，但是100分钟的考试时间

在全国又是最短的；二是国内其他

省市语文中考卷的文字阅读量约在

6000字左右，而上海卷只有4000字

的阅读量，且难度也比外地要低，在

规定的较短时间里答完试卷，不仅

减少了考生的思考时间、增加“套路

化”答题的可能性，也限制了语文试

卷整体的难度和学业评估的功能。

那么，情况果真如此吗？一线

语文教师又是怎样看待上海中考语

文的呢？记者在采访中发现，不少

初三语文老师认为，现在上海中考

语文卷所规定的考试时间是与试题

容量、难度设定基本匹配的，没有必

要打破多年来形成的惯例。因为，

待到高考时上海语文卷的阅读量将

在6200字左右，要求的作文字数也

从中考时的600字增加到800字，且

都是更偏重于思辨性的议论文，而

教育部统一规定的高考语文时间也

只有150分钟。因此，上海考生只

有充分适应100分钟的中考时间，

将来过渡到高考才能从容许多。

上海民办华曜浦东实验学校语

文高级教师王雪萍认为，一份试卷

的难易程度，不是用阅读文字的多

少来衡量，它是由考生在考试中的

得分点决定的。这就是说，不能仅

凭上海中考语文卷阅读量少于全国

其他地方，就断定上海卷过于简单，

并以此认为不能完全达到初三学生

应有的学业质量。这样的结论并不

符合实际。

“作为初中学业水平的考试，为

什么一定要追求难度呢？”王雪萍表

示，教育部《关于加强初中学业水平

考试命题工作的意见》提出：“初中

学业水平考试主要衡量学生达到国

家规定学习要求的程度，兼顾学生

毕业和升学需要。”既要兼顾大部分

学生的毕业合格，又要带有一定程

度的选拔性，一味求难是不是合理

呢？毋庸讳言，即便是像上海这样

的教育发达城市，仍存在一些教学

相对薄弱的学校，也有不少学习力

相对薄弱的学生，九年义务教育的

目的是“为了保障适龄儿童、少年接

受义务教育的权利，保证义务教育

的实施，提高全民族素质”，其根本

目标是培养合格公民，而不是单纯

地选拔“精英”。

王雪萍说：“从2023年上海中

考语文卷来看，大部分题目的难

度系数在0.7到0.8之间，并且紧

密围绕学科核心素养，注重情境创

设的真实性和多样性，关注学生学

习经历，聚焦学生思维过程。在学

业水平测试相应的难度区间内，根

据学生和教学实际情况合理地调

节难度系数，这是正常做法，不一

定非要通过延长考试时间这一手

段来实现。如果贸然延长20分钟

的考试时间，也容易增加学生的学

习负担。”

上海市语文特级教师陆继椿也

肯定地表示，没有必要再去延长中

考语文的考试时间。从命题的角度

来说，预定100分钟的考试时间，一

般就会出100分钟的题目，如果把

考试时间延长到120分钟，则会相

应增加题量，这就是命题的规则，也

是公平的做法。其次，如果要探究

试卷的阅读量是6000字还是4000

字，其实意义并不大。比如，《陋室

铭》是篇短文，但它的内涵、所能引

发的思考，是很多几千字甚至几万

字长文所不及的。语文考试命题的

关键是要在提升学生语文素养上起

积极的导向作用。而且，语文的阅

读往往是开放的，这也与考试时间

的长短没有必然联系。

本报记者 王蔚

上海中考语文考试时间需要延长吗？

提升语文素养重于试卷难易

■ 研究生徐豪（左二）和储莫闲

（右一）在指导本科学生分辨鱿鱼

和章鱼 本报记者 陶磊 摄

东海之滨，芦潮港内，江雾朦

朦。上海海洋大学海洋生物资源

与管理学院的几名本科生登上停

泊在港的我国首艘远洋渔业资源

调查船“淞航”号，好奇地打量着。

假期已至，多数小伙伴已踏上

回家旅途。为了让留校学子的寒

假生活更有意义，同时为“淞航”号

龙年再探深蓝作准备，在“淞航”号

科考团队首席科学家叶旭昌副教

授的带领下，本科生们登上船，熟

悉海上生活。

大三学生卢郭钦，去年秋天已

出过海，在近海的拖网实习让他觉

得乐趣十足。自己学习的海洋渔

业科学与技术专业，前身是捕捞

学，大有名堂。克服了晕船，见到

波澜壮阔的大海，看到课堂上的知

识变成一网网渔获，他更加坚定了

毕业后从事远洋渔业的决心。

两位师兄将本科生们引入船

上的海洋生物实验室，实验台上，

摆放着两只鱿鱼，“鱿鱼在海洋生

态系统中起到承上启下的关键作

用，它们捕食鱼类及甲壳类，也是

鲨鱼、金枪鱼等高等海洋掠食者的

美味佳肴。”叶旭昌补充说，实验台

上的是鱿鱼中体型较大的茎柔鱼，

生长速度较快，有着很强的适应

性，使其拥有着较大的资源量，不

仅是重要的经济头足类，也是人类

不可多得的优质蛋白质来源。

“这是鱿鱼还是章鱼，怎么区

分？”卢郭钦提问。

“长着8条‘腿’和圆脑袋的是

章鱼；长着10条‘腿’、肉鳍长在身

体末端的是鱿鱼。”师兄耐心解答。

“00后”大一学生高博瑞来自

委内瑞拉，这是他第一次登上科考

船，激动不已。戴上实验手套，他

在师兄们的指导下饶有兴致地学

起鱿鱼解剖，“学校有自己的船，还

能在海上做实验，很酷！”他竖起大

拇指。

“海洋环境数据很关键，气候

变化、海水环流等，对鱼类栖息地

和渔场都会造成影响。”在水文生

化实验室，叶旭昌指着一台设备

告诉大家。在远洋渔业资源调查

中，常听到的一个词叫CTD。通

俗地说，这是指用来采集海水的

温度、盐度和深度参数的设备，同

时还能采集不同深度水层的海水

样品。

大一姑娘韩玉娥来自青海，家

乡前几日还有余震，家人目前只能

住在帐篷里，便让她留在上海过

年。她从前就对那片蔚蓝挺憧憬，

上船后才知道，海洋不仅有浪漫，

也处处藏着危险。“能在大一就了

解科考船上实验是怎么开展的，对

自己了解专业非常有帮助。”她说，

“如果未来有机会，很期待能上船

去大洋进行资源调查。”

船上生活还讲究“自己动手，

丰衣足食”。厨房为大家备好了面

粉和肉馅，老师、同学一起其乐融

融包起饺子。高博瑞第一次尝试，

有些笨手笨脚，在小伙伴的帮助

下，渐入佳境，“我很期待过年，会

好好感受下中国的龙年新春。”

本报记者 郜阳

复旦大学附属妇产科医院（红

房子医院）制作的“宫颈癌三级预

防精准全系列健康科普”课件及与

上海体育大学联合编制的“下肢淋

巴水肿康复操”昨天在黄浦区打浦

桥社区卫生服务中心首发，这意味

着以宫颈癌专病为切口的三甲—

社区“防—筛—诊—治—康”全程

一体化专病健康管理模式进入实

质化推进阶段。

作为妇科三大恶性肿瘤之一，

宫颈癌对女性的健康造成了极大

的威胁。数据显示，2020年全球新

发宫颈癌病例超过60.4万，死亡病

例数超过34.1万，中国更是宫颈癌

的“重灾区”之一，约有10.9万新发

病例、5.9万死亡病例。事实上，宫

颈癌可防可控，通过疫苗接种、定

期筛查、及时规范治疗，可以消除

宫颈癌或实现早期治愈。

发布会上，本次科普项目的总

牵头人、上海市级医院肿瘤综合诊

治中心（宫颈癌）主任华克勤教授

宣布将健康科普课件授权黄浦区

社区专科医联体单位代表。和传

统课件不同，新课件每一页都融

入“卡通元素”，以“HPV小恶魔”

和“天使”为“主角”，在轻松的氛

围中帮助女性朋友更好地理解、

记忆课程。从认识HPV病毒到讲

解专业的治疗知识，每套课件精

准聚焦不同人群，实现科普标签

化。比起讲课，配合趣味解说文

字的课程更像是5场短小精悍的

故事分享。

院长姜桦表示，此前医院已与

黄浦区各社区卫生服务中心签订

社区专科医联体合作协议，以促进

区域内妇产科疾病诊疗工作的开

展和规范化诊治。而此次课件的

发布，进一步延伸了医联体服务

半径，顶级三甲医院的强大医疗

资源和社区医院广泛的群众基础

“双剑合璧”，旨在让社区居民不仅

能体会到分级诊疗落地的便捷，能

享受到覆盖从预防到诊治全过程

的优质服务，更是实现三甲—社区

“防—筛—诊—治—康”全程一体

化专病健康管理模式的最佳契机。

通讯员 李妙然 本报记者 左妍

海洋大学留校本科生开展“假期海洋实践”

求知，从课堂转到科考船上

助力宫颈癌全程预防诊治
红房子医院牵手社区医院打造一体化专病健康管理

寒假百景
    

教育新观察

这两天，“网约车被禁

止在浦东机场揽客运营”

引发乘客和网友热议。目

前，在多个手机打车软件

上，浦东机场相关区域均

无法发布召车信息。上海

虹桥机场，铁路上海虹桥

站、铁路上海站等交通枢

纽，依然可以在网约车平

台上正常下单。

根据有关部门的说法，

此次禁止网约车在浦东机

场揽客运营并非新规，而是

重申    年施行的《上海

市网络预约出租汽车经营

服务管理若干规定》，并实

施“因站施策”。出租车驾

驶员虽然感到振奋，但也有

少许担忧：禁了网约车，黑

车在浦东机场会不会有更

多空子可钻？

从乘客以及网友的反

应来看，观点趋于多样化：

赞同的认为：“一些网

约车在地面乱停车，造成机

场道路堵得不得了。”反对

的则认为：“网约车禁止之后，出租

车加价拒载挑客的现象可能‘死灰

复燃’，最终受害的还是消费者。”还

有的给出建议：“可以在机场不远处

设立网约车上客点，用摆渡车把旅

客送过去，方便旅客。”

网约车和巡游出租车，作为两

种不同的运营模式，能满足不同出

行者的差异化需求，有其各自适宜

的市场空间及服务人群，应引导两

者形成良性竞争及互补关系，系统

治理、依法治理、源头治理、综合施

策，特别是在机场、火车站等重要交

通枢纽，更要促进其协同发展，在尊

重市场规律的同时，增加道路使用

者（即消费者）的选择权，鼓励两者

的良性竞争。

除了关注网约车和巡游出租车，

有关部门还应提高交通枢纽其他公

共交通的服务水平，合理安排轨道交

通、公交车等，特别是在春运期间，通

过加密班次、延时运营等保障措施让

乘客能够便捷地抵达目的地。

把方便乘客放在第一位，多措并

举打造有温度的城市公共交通，这

也应是城市治理现代化应有之义。


